

**"Vigilad todos el espionaje enemigo,  
Denunciad y detened a los traidores,"**

Año II.-Núm. 273.-Apartado de Correos 26

REDACCIÓN, ADMINISTRACIÓN E IMPRENTA: MARSE LUIS, 22 • TELÉFONOS 2186 y 2187

**Una Patria, un Estado, un Caudillo  
Una Patria: ESPAÑA. Un caudillo: FRANCO**

EL SALVADOR DE CÓRDOBA

**EL CORONEL CASCAJO ES YA GENERAL**

"Por el Excmo. Generalísimo de los Ejércitos y Jefe del Estado, ha sido habilitado para General de Brigada el excelente señor don Ciríaco Cascajo y Ruiz, Coronel de Artillería y Gobernador Militar de esta Plaza y Provincia..."

N. de la R.—No nos sorprende la anterior noticia, que esperábamos por ser de alta justicia y que nos llena de auténtica satisfacción. Cien veces hemos dicho que Córdoba lo debe todo a su Coronel. Vida, hacienda, tranquilidad. De aquel gesto inolvidable de los días heroicos de Córdoba nació la salvación de la ciudad. Y el Generalísimo y Jefe del Estado—donde toda justicia tiene su asiento—ha premiado así la generosa gallardía de nuestro Coronel...

S. B. el Generalísimo aplaude fervorosamente el acierto de S. E. el Coronel Cascajo al ser nombrado General de Brigada. Así se hace justicia a la competencia y al valor. Los verdaderos héroes éticos del ejército que fue nuestro Coronel y que seguirá siendo nuestro Coronel. Algo íntimo, nuestro, inseparable de nuestra devoción y de nuestro afecto, desde aquella tarde dramática y gloriosa en que bajó al patio del cuartel y nos dijo sencillamente: «Señores; estamos sublevados en nombre de España. La suerte está echada.» Y esa suerte fue la verdadera suerte de Córdoba.



El Jefe del Estado, Generalísimo de los Ejércitos Nacionales y salvador del honor de España

**Miguel de Unamuno**

El gran helenista que ha rendido la vida en Salamanca, era algo más que un polígrafo y un pensador; era un español de recia estirpe y un fervoroso enamorado de la cultura occidental. El que esto escribe, escuchó con emoción y aplaudió con entusiasmo el magnífico discurso que en los Juegos treinta y cinco años combatiendo a los viles de América, migos de la ciencia. Antes de comenzar, titulado, con verbo elocuente y lógica cerrada, a los vizkatarras en su propia ciudad natal de Bilbao. En centenares de artículos proclamó la eficacia de ese cristianismo práctico que se paga más del espíritu que de la letra. Pensaba como Concepción Arenal, que la religiosidad pura sacura la vida toda y que no ama más a Dios quien más le nombra, sino quien menos le ofende. Espíritu inquieto y volador, no había nacido para encastillarse en un sistema. Semejante a las aguas del mar su mente vigorosa estaba siempre en constante renovación. Aunque cayó en extravíos lógicos, fue creyente, porque por cima de sus afirmaciones volterrianas, estaban sus sentimientos cristianos. Recientemente protestó con extraordinaria energía del vandalismo de las hordas rojas y de sus cobardes y desalmados dirigidos. El quería una España libre de odiosas tutelas y soberana de sí misma y de sus destinos, como cumple a su magnífica historia y fuerte personalidad. Deja muchos libros, algunos de los cuales, como sus famosos «Ensayos», dignos de emparejarse con los de Emerson; «La vida del Quijote y de Sancho» y su «Sentimiento trágico de la vida en los hombres y en los pueblos». Le sobrevivió, imponiendo silencio a la manada de mentecatos y envidiosos que le motejaban de fracasado. Sus ansias de originalidad y su delirio de grandezas tenían un cimiento más firme que el de los mediocres como Azaña, incapaces de elevarse, como él podía hacerlo a las alturas, donde sólo pueden volar con desembarazo las águilas. Sus paradojas y sutilezas; sus rabietas políticas, no deben hacernos olvidar su gran talento, su enorme erudición y su ardiente patriotismo. Doy el pésame más sentido a sus familiares y lo extiendo a España, que, al perderle, pierde uno de sus más esclarecidos hijos.

Pascual SANTACRUZ

**COMUNICADOS OFICIALES DE ANOCHE**

**El glorioso Ejército del Sur, después de un brillantísimo combate, ocupó el pueblo de Porcuna**

Boletín de información con noticias recibidas en el Cuartel General del Generalísimo hasta las veinte horas del día 1 de Enero de 1937

**SALAMANCA.—EJERCITO DEL NORTE.—QUINTA DIVISION:** En el sector de Teruel se han recogido numerosos muertos causados al enemigo en los últimos combates, dándose batidas por los alrededores de Castrango y cogiendo algunos prisioneros que confiesan el gran quebranto sufrido por los rojos.

**SEXTA Y OCTAVA DIVISION:** Sin novedades dignas de mención.

**DIVISION DE SORIA:** El enemigo atacó algunos pequeños pueblos en el sector de Almadrones, sufriendo un duro quebranto.

**EJERCITO DEL SUR:** En la provincia de Jaén continuó el victorioso avance de las tropas de Andalucía, que después de un brillantísimo combate ocuparon la población de Porcuna, importante nudo de comunicaciones de aquella región. El castigo sufrido por el enemigo ha sido grandísimo. Las fuerzas llamadas internacionales han experimentado grandes pérdidas. En los olivares aparecen desparramados muchísimos cadáveres de franceses, rusos y checos. Entre los primeros hay bastantes jóvenes de edad aproximada de 18 años. Uno de ellos, herido gravemente, llamado Alfred Durán, antes de morir confesó que había sido engañado después de emborracharle por los agentes de las hordas rojas; en Pujerrá, antes de abandonar los rojos dicho pueblo, asesinaron a todos los vecinos, incluso a mujeres y niños que se negaron a seguirles en su retirada.

**Nota urgente del Gobernador Militar de Córdoba**

**A todos los cordobeses**

En el día de hoy llegarán a Córdoba 750 individuos de la Legión que vienen a España a cooperar con las fuerzas del Ejército para conseguir el logro definitivo del triunfo de nuestras armas.

Es preciso dar a ese personal alojamiento decoroso y no existiendo en los almacenes de Intendencia, jergones bastantes para ello, el gobernador militar espera de sus paisanos faciliten fundas de jergón o colchonetas suficientes para suplir la falta de utensilio de la Intendencia.

Dichas fundas o jergones deben entregarse en la Escuela de Veterinaria (frente al Cuartel de Artillería) antes de las cinco de la tarde, debiendo llevar cosido el nombre del dueño para su devolución cuando no sean necesarios.

Los cordobeses sabrán demostrar una vez más su amor a las instituciones armadas y el coronel Cascajo tendrá un nuevo motivo de agradecimiento al ver satisfecho este ruego que se ve obligado a hacer con motivo de las circunstancias actuales.

¡Viva España!

**La charla de anoche del general Queipo de Llano**

**Nuestras fuerzas ocuparon ayer tarde el pueblo de Porcuna**

Los rojos, a causa de la poca actividad en el frente norte, no publican parte de guerra. Sin embargo hinchan el pecho de lo lindo hablando de la disposición del Gobierno de los Estados Unidos. Todos los periódicos y radios marxistas se ocupan del material de guerra que les va a enviar el Gobierno de Washington. Creen que con esto van conseguir la victoria.

De qué les servirán las armas si no tienen hombres con valor para emplearlas ni jefes para dirigir a esos hombres. Sin embargo, ocultan que los principales políticos norteamericanos son contrarios, como toda la Prensa, a este acuerdo.

Por otra parte, los marxistas tratan de encizurrar a los pueblos y a sus personajes, para que se levanten contra nosotros. Hay se ocupan de Alemania y dicen que esta nación quiere apoderarse de España para atacar a Francia por los Pirineos, ya que según dicen los alemanes están preparando la guerra contra la nación francesa.

Dicen las emisoras marxistas que el frente de Córdoba, los republica-

**UN COMBATE ESPECTACULAR**

**El glorioso Ejército del Sur ocupa el pueblo de Porcuna, infligiéndole a los rojos una espantosa derrota**

Los olivares han quedado sembrados de cadáveres de rojos. Nuestros valientes soldados entraron en el pueblo a la caída de la tarde con bombas de mano

El victorioso avance de las columnas que operan ya en la provincia de Jaén, después de haber reconquistado para España numerosos pueblos de la provincia de Córdoba, consiguió ayer, después de varios días de lucha incesante, la ocupación de un pueblo importantísimo: el de Porcuna, interesante nudo de comunicaciones de la provincia de Jaén, con cuya ocupación la defensa de Martos se hace imposible a los rojos.

Desde las primeras horas de la mañana se inició el ataque a fondo, cooperando eficazmente la artillería y la aviación.

Gran número de trimotores nacionales evolucionó sobre las concentraciones enemigas, haciéndoles un duro castigo.

Los marxistas se habían percatado de la importancia del escalabro que para ellos suponía la pérdida de Porcuna y concentraron allí a todos los milicianos y soldados disponibles de toda la provincia de Jaén. Asimismo los rojos recibieron considerables refuerzos de internacionales provistos de los mejores armamentos de guerra.

Pero todo fue inútil ante el empuje arrollador de nuestros valientes soldaditos.

Palmo a palmo fueron ganando

Un acto de clemencia del Jefe del Estado

**Han sido conmutadas setenta penas capitales**

El generalísimo Jefe del Estado Español conmutó ayer setenta penas de muerte por la de reclusión perpetua.

El acto de clemencia realizado ayer por el general Franco no es el único, pues se pueden destacar otros, tales como aquel en que fueron conmutadas 16 penas capitales a los tripulantes del Submarino B. 6, limitándose el castigo a los directivos.

Hay también varios centenares de casos en que el Jefe del Estado ha conmutado penas de muerte con el criterio generoso del vencedor.

**En Barcelona se sublevan los aviadores franceses**

**Cinco aviadores fueron muertos por los milicianos que había en el aeródromo**

Al aterrizar en el aeródromo de Prat de Llobregat los aviadores franceses que, al servicio de los rojos, habían tomado parte en los combates desarrollados típicamente en el frente de Aragón, se registró un incidente que fue originado por la protesta violenta de los pilotos, quienes pidieron su baja en el acto, toda vez que se les había engañado al decirles que el Ejército nacional no tenía aviación y sólo en aquella tarde los aparatos de caza nacionalistas habían derivado a los rojos tres aparatos «Potez».

Agregaron los aviadores franceses que nada tenían que hacer aquí y que era catastrófico continuar la lucha en aquellas condiciones.

Los pilotos franceses fueron arrestados, negándose a ello y agredieron a un oficial.

El incidente adquirió caracteres más graves y los aviadores trataron de montar otra vez en los aparatos para regresar a su país, lo cual impidieron los milicianos rojos que había en el aeródromo, quienes hicieron funcionar las ametralladoras y mataron a cinco aviadores.

Al conocer el hecho el secretario de Defensa, contestó: «Deben tener en cuenta los aviadores extranjeros que se les paga para luchar y no para protestar».

**Los documentos estaban relacionados con la exportación de armas a los rojos españoles**

PARIS.—Se ha cometido un robo de documentos en el Ministerio del Exterior de Francia y cuyos documentos estaban relacionados con el envío de armas a los rojos españoles.

Como complicados en el robo de referencia han sido detenidos un abogado judío, un mecanógrafo judío y otras personas.

**Auxilio de Invierno**

Todo el que sepa de un huérfano menor de doce años, cuya madre carezca de recursos para alimentarlo tiene la humanitaria obligación de ponerlo en conocimiento de Auxilio de Invierno pasando inmediatamente una nota a la Secretaría Provincial de Prensa y Propaganda de Falange Española de las J. O. N. S., sita en el Cuartel de Falange, calle de Claudio Marcelo.

**El último romántico**

**Don Miguel de Unamuno ha muerto**

Con las últimas horas del próstimo día del año 1936 se ha extinguído la vida del gran escritor don Miguel de Unamuno.

Ha muerto el autor del Cristo de Velázquez en su adorada Salamanca de una manera suave y súbita.

Toda la vida del gran don Miguel constituyó una larga agonía y el misterio de la muerte fue una angustiada obsesión durante su atormentado vivir.

Dios ha querido evitarle en su hora postrera una agonía lenta y ha muerto sin lucha, sin tormento.

Don Miguel de Unamuno, que siempre vivió en guerra, ha muerto en paz.

La noche final del año 1936 se ha llevado la muerte el exponente más destacado de la generación del 98, que fue la última romántica de España.

El genial escritor fue un amante del hogar y de la familia. Su inmenso amor a España y sus profundas creencias serán un ejemplo elocuente para la juventud de esta nueva generación.

**Desmanes en Bilbao**

**Han sido incendiados varios edificios**

Personas que han logrado huir de Bilbao han declarado que típicamente varios grupos de anarquistas han cometido numerosos desmanes, incendiando edificios y asesinando a varias personas.

También han prendido fuego al Convento de los Carmelitas de Almorabetta que está situado a unos trece kilómetros de la capital.

**El entierro constituyó una imponente manifestación de duelo**

SALAMANCA.—Desde las primeras horas de la mañana de ayer comenzaron a desfilar personas por el domicilio de don Miguel de Unamuno para testimoniar su sentimiento a la familia del finado por la muerte del gran hombre que pierde España.

A las doce de la mañana, en la Iglesia de la Parísima Concepción, se verificaron solemnes funerales en sufragio por el alma de don Miguel, ocupando la presidencia los hijos del finado, el rector de la Universidad y el decano de la Facultad de Filosofía y Letras.

El entierro constituyó una imponente manifestación de duelo, formando el claustro de profesores de la Universidad y una nutrida representación de Falange integrada por los escritores y periodistas pertenecientes a dicha organización.

**¡Cómo está el patio!  
Lamentaciones bermejas**

(Del diario barcelonés «Última Hora», copiamos el siguiente sobroso entrefolio):

**«Ganar la guerra!**

En la retaguardia hay:  
demasiada euforia,  
demasiadas centinelas,  
demasiada velocidad inútil,  
demasiados controles,  
demasiados registros,

demasiadas requisas,  
demasiadas incantaciones,  
demasiados milicianos que juegan a los soldados,  
demasiadas palabras,  
demasiados fusiles.

Algunas de estas cosas hacen falta en el frente. Del resto podemos prescindir allí y aquí y facilitar la victoria.»

